

---

# EL PATRIOTA

## COMPOSTELANO,

MIÉRCOLES 2 DE OCTUBRE DE 1811.

---

*México 28 de Mayo.*

Sigue la recolección de los donativos destinados para mantener soldados en la península, con el entusiasmo propio de la fidelidad de los habitantes de estos dominios; y la gaceta de esta capital publica sucesivamente los nombres de los ciudadanos beneméritos que contribuyen por este medio para sostener la causa de la justicia en Europa.

Sigue igualmente la subscripción particular para la división del Empecinado, que el 24 del corriente montaba á 36876 pesos fuertes. En el mes de Abril próximo pasado se han vacunado en las casas consistoriales de esta ciudad 270 niños de ambos sexos.

El brigadier D. Felix Calleja entró en la ciudad de Zacatecas el 3 de Mayo. Los cabecillas Rayon y Liceaga, jefes del cuerpo principal de insurgentes, le habian hecho ciertas proposiciones de ajuste, á que contextó concediéndoles el indulto; pero sin aguardar la respuesta, se retiraron con parte de su gente y cantidad de artillería hácia el rumbo de Teocaltichi ó Aguascalientes, dexando en Zacatecas un cuerpo al mando de Victor Rosales con 10 cañones, y orden de sostenerse á toda costa. Rosales mejor aconsejado imploró para sí y para los que le acompañaban el indulto que les fué concedido, y nuestras tropas entraron en el pueblo sin oposicion.

ESTADO MAYOR. 6.º EJÉRCITO.

*Quartel General del ejército 14 de Setiembre*  
Las tropas de la 2.ª legion de Castilla, baxo la direccion

de su comandante el Coronel D. Pablo Mier, no cesan de molestar á los enemigos.

El 9 del actual atacó el comandante de uno de los Esquadrones de la indicada legion D. Benito Marquinez, en el lugar de S. Martin de Balbanés, á 300 granaderos acaballo de la guardia imperial, ocasionándoles la pérdida de 94 hombres entre muertos y heridos, dexando en el campo de batalla 14 de los primeros; por nuestra parte se cuentan 5 muertos, 17 heridos y 9 caballos inutilizados.

---

*Conclusion del discurso inserto en el número anterior.*

¿Y como se han de mover con fruto los exércitos? con dinero, con dinero, con dinero bien empleado y economizado. De donde ha de sacarse este, preguntarán los avaros, los ambiciosos, los malignos egoistas, los indiferentes, los... de donde? de donde lo haya: de vosotros, que baxo especiosos pretextos dictados por nuestras criminales pasiones, quereis que perezca la madre Patria ántes que desprenderos de los viles intereses á que está tan adicto vuestro corrompido corazón, vuestra alma insensible, y que solo el pobre pueblo sea el que os defienda. ¿Sabeis si podreis disfrutar esas despreciables riquezas, fruto de vuestra ambicion? La Patria las necesita, suyas son, pues por ella las teneis, volvédselas, y sino se las prestais voluntariamente; sí, como hasta aquí, os resistís á la imperiosa voz de la religion, de la razon, de la necesidad y de la experiencia; caiga sobre vosotros la inexorable cuchilla de la ley, y desaparezca ya la condescendencia. No hay privilegios que puedan prevalecer contra el comun interes; clama este contra vosotros; ya es irresistible.

¡Beneméritos xefes de los exércitos de Galicia! fixad rápidamente un sábio sistema militar, ¡Juntas provinciales! pedid enérgicamente se fixe del mismo modo el político, sin el qual no puede subsistir aquel; ámbos deben caminar acordes; ámbos deben darse las manos; y manifestar quanto se trabaja por el bien y salvacion de esta querida Patria, para acallar los gri-

tos de la maldiciente crítica. Sepan todos por un cálculo de aproximación lo que cuesta un ejército de tal ó tal fuerza, anual ó mensualmente. Sepan los caudales que reúne la Nación por todos los ramos, y su justa y económica inversión; sepa el por menor de todas las operaciones de hacienda; y sepa, en fin, prontamente que no hay ladrones, dilapidadores de la substancia nacional, sueldos desproporcionados y adquiridos en el ocio, grangerías infinitas, empleos inútiles, castigando exemplarmente al culpado, removiendo al sospechoso, recogiendo depredaciones, y colocando á los beneméritos. Aparezca [ya el premio y castigo sobre cuyos dos polos debe fixarse el orden tan necesario, despues de años de desorden general. Sin esto nada puede hacerse bueno para lograr la suspirada independencia.

Clamad altamente al soberano Congreso nacional sus legítimos representantes, y á la Regencia, lugar teniente de nuestro amado y cautivo rey Fernando VII., pedidles toda la autoridad necesaria para obrar el bien y sofocar el mal, para poner en execucion sus soberanas resoluciones, y perezca el inhumano que ose resistir obedecerlas, y no contribuya á la salvacion, á la felicidad de las Españas, baxo pretextos frívolos y capciosos. No quede impune tan sacrílego atentado contra la Patria, si hay por desgracia quien le cometa. Sálvese esta á costa de los mayores sacrificios. Para ello es indispensable que desaparezca toda vana contemplación, todo recelo de disgustar á algunas personas, tanto mas interesadas en sostener la independencia nacional, á costa de mil sacrificios pecuniarios, quanto mayor es el odio que las profesan nuestros comunes enemigos.

Recta intencion, imparcialidad, energía, inflexibilidad, premio y castigo proporcional fixarán el orden que debe salvarnos.

NOTA.=En el número 92, al principio de este discurso, se cometieron las dos erratas siguientes=Despues del verso, en la línea 1.<sup>a</sup>, donde dice *valientes* léase *violento*.=Línea 2.<sup>a</sup> *implorarse*, debe decir *emplearse*.

Santiago.

SEÑOR REDACTOR.

Muy Sr. mio: yo deseo vivamente que todos los españo-

les se interesen en conocer, distinguir y amar á los grandes hombres que se desvelan por salvarnos y engrandecernos. Vm. y el público no deben ignorar los distinguidos servicios, políticos y militares, que el gran talento y valor del General Abadía tiene hecho á la Nacion en Cadiz, Isla de Leon, Granada, y en la famosa batalla de Baylen; sí: cosas muy grandes. ¡Que dicha, pues, para nosotros el ver á este Señor sábio y fogoso al frente de la vasta provincia de Galicia, destruyendo y exterminando como un Hercules los mónstruos terribles de la ignorancia de la apatia del egoismo y del desorden que hasta ahora devoraban la Patria! ¿No hemos visto en las pocas horas que se detuvo en Santiago, quantas cosas preparó y dispuso con una actividad extraordinaria en beneficio de la Patria, del bien y de la justicia? Yo me complazco sobremanera con estas señales felices del remedio próximo á las calamidades de la Nacion y de sus soldados, para quienes sabe Vm. que trabajo con esmero en mi fabrica de monturas y morriones, que tanto me cuesta sostener por los grandes fondos que consume, y porque los cuerpos militares, si la Patria, los poderosos españoles, no se desprenden, no pueden pagar las costosas obras que me encargan. Yo he recibido ya, y debo un muy apreciable beneficio al amable General, quien se dignó reconocer y apreciar mi fabrica, y encargar á la Junta se me librasen para pronto socorro 25<sup>00</sup> rs.

Esto ya ve Vm. y el público que no es un beneficio tan solo para mi sino para la misma Patria y para el ejército; pues es escandaloso que por falta de dinero esté el soldado siempre desnudo y desarmado, quando por otra parte el lujo, la ostentacion y la opulencia se notan en todas las clases del pueblo de Galicia, acaso mas que nunca. Asi, pues, viva y prospere el Sr. Abadía, y haga de una vez lo que desean las almas grandes, justas y generosas. Soy de Vm. con el mas fino afecto. =Sinforiano Lopez.

---

EN LA OFICINA DE D. MANUEL ANTONIO REY.